

# ENTRETIEN

economie.union@sonapresse.com

## " Intégrer une démarche RSE permet à une entreprise de pérenniser ses activités "

À l'heure où la Responsabilité sociétale des entreprises (RSE) s'impose de plus en plus dans le management des entreprises, l'un des spécialistes gabonais incontournable sur la question, Stéphane Rinimba Moudouté-Bell, directeur général du Cabinet Latitude Monde, en explique les véritables enjeux.

Propos recueillis par Maxime Serge MIHINDOU  
Libreville/Gabon

**L'union :** La Responsabilité sociétale des entreprises (RSE) est devenue un phénomène à la mode, à telle enseigne que l'on se perd un peu sur sa définition exacte. Quel est son but ? Et à quoi se différencie-t-elle d'autres démarches " samaritaines " comme les dons ?

**Stéphane Moudouté-Bell :** La RSE est une démarche volontaire qui permet à une entreprise d'inscrire sa croissance dans un temps long grâce à la prise en compte de l'ensemble des impacts positifs ou négatifs de ses activités sur la société et l'environnement. La RSE rend plus robuste la gouvernance d'une entreprise en " déconfinant " sa surface de performance. En effet, en plus de la performance économique, elle intègre dans son " ADN " la performance sociale, sociétale et environnementale. La logique de dons traduit le caractère solidaire d'une entreprise mais reste périphérique par rapport à ses enjeux stratégiques. Au contraire, la RSE a un caractère stratégique car positionnée au cœur de la gouvernance de l'entité. Cela se matérialise par l'élaboration nécessaire d'une démarche RSE structurée et basée sur une large concertation des parties prenantes pour une création de valeur partagée.

Quelle est la plus-value ou les avantages pour une entreprise

qui intègre une démarche RSE dans son management ?

- La norme ISO 26 000 qui donne les lignes directrices de la RSE l'inscrit dans une logique volontaire et progressive. Dans un monde volatile, incertain, complexe et ambigu, et dont les certitudes établies sont percutées par de nombreux risques (le changement climatique, la Covid, les tensions d'approvisionnement, l'intelligence artificielle ; etc.), les entreprises privées comme publiques, quelle que soit leur taille, doivent, plus que jamais, initier des démarches RSE basées sur des logiques de " Transformation ", d'éthique, d'innovation et d'intelligence collective. Intégrer une démarche RSE permet à une entreprise de pérenniser ses activités en sécurisant son " quitus social et sociétal " ; se différencier sur le marché ; d'être plus résiliente face aux chocs exogènes ; mieux s'adapter aux innovations de rupture liées au digital (Metavers, etc.) ; augmenter ses gains de productivité ; anticiper et maîtriser les risques (opérationnels, réputationnels, etc.) ; accéder plus facilement aux capitaux (publics ou privés) intégrant les critères ESG ; créer et maintenir une profondeur de confiance avec ses parties prenantes ; contribuer à la protection nécessaire de l'environnement ; attirer et retenir des talents en quête de sens dans leurs choix professionnels ; augmenter son capital sympathie.

Où se situe la RSE au Gabon ?

- L'empreinte de la RSE dans le tissu économique gabonais n'a pas encore atteint son plein potentiel, mais le processus est lancé. En effet, la dynamique d'une RSE stratégique est aujourd'hui perceptible et impulsée par quelques champions de l'économie locale qui ont cerné l'importance d'intégrer les enjeux de développement durable dans leur gouvernance. Il est fondamental que tous les champions nationaux embarquent dans le véhicule de la RSE tout en y entraînant les acteurs de leurs chaînes de valeur à travers, entre autres, un partage de bonnes pratiques et

un renforcement des capacités. Cela permettra d'augmenter le nombre d'entreprises contributives à la résolution de problématiques inhérentes au développement durable. Par ailleurs, les PME gabonaises doivent aussi s'approprier la RSE au risque de freiner leur croissance, voire de disparaître. En effet, les grandes entreprises sont de plus en plus regardantes sur le caractère " RSE Friendly " de leurs fournisseurs et sous-traitants. L'accès des PME aux capitaux de banques et fonds d'investissement répond à la même logique.



Photo: DR

Le DG Stéphane Rinimba Moudouté-Bell.

### CONSERVATION DE LA PROPRIETE FONCIERE ET DES HYPOTHEQUES AVIS AU PUBLIC

Conformément aux dispositions de l'article 33 de l'ordonnance 5/PR du 13 février 2012, le Conservateur de la Propriété Foncière porte la connaissance du public qu'une procédure d'immatriculation est engagée suivant les réquisitions et pour les parcelles dont les références sont précisées dans le tableau ci-dessous.

Les éventuelles oppositions aux immatriculations seront à la Conservation de la Propriété Foncière dans le délai de 15 jours à compter de la date de parution du présent avis.

Passé ce délai, la forclusion sera encourue.

N° de la R.I	N° Parcelle	Section	Ville ou District	Date de clôture de Bornage
9584	196	YG2	Libreville	20 Juin 2019
9733	5	YF5	Libreville	09 Juin 2005
10582	15	YD1	Akanda	25 Mai 2022

Fait à Libreville, le 07 JUN 2022

Le Conservateur  
  
Pascal ESSANGA